
ЕВГЕНИЯ ШЕВЧЕНКО

– Хочется ли жить в нашем городе? – спро-
сил председатель городского Собрания 
депутатов Александр Морозов. 

В
опрос риторический, но из зала по-
следовали реплики от категорического 
«нет» до оптимистичного «конечно». 

Так начался семинар «Город, в котором хочется 
жить» для председателей комитетов террито-
риального общественного самоуправления 
Магнитогорска.

В городском – расширенном формате – 
учеба прошла впервые. Обычно тосовцы 
собираются в районных администрациях. 
Поэтому организаторы – «единороссы», 
МГСД и недавно созданный координацион-

ный совет по развитию ТОС – постарались 
сделать ее полезной.

Депутат городского Собрания Александр 
Вершинин, который получил партийное зада-
ние от «Единой России» работать с КТОСами, 
поделился опытом проведения 
конкурса среди жителей микро-
районов № 112 и 113. Проект 
стал массовым, объединил сосе-
дей и принес свои плоды в виде 
«райских уголков» – ухоженных 
палисадников и клумб. В подъ-
ездах тоже царил порядок, и 
после подведения итогов стены отличившихся 
многоэтажек украсили таблички «Образцовый 
дом микрорайона».

Также для собравшихся подготовили удоб-
ную «шпаргалку» с координатами и графиком 

работы ответственных городских служб. Ведь, 
по мнению Александра Морозова, задача 
КТОСов не только организовывать чаепития 
по праздникам, хотя это тоже часть их работы. 
Обычно жители замечают непорядок, но прохо-
дят мимо – им некогда или они просто не знают, 
как подступиться к решению проблемы. Но 
тосовцы должны способствовать наведению 
порядка в микрорайоне – назвался груздем, 
полезай в кузов. Знать законы – например, 
недавно принятые правила благоустройства, 
и следить за их исполнением.

– Если видите непорядок, не надо писать 
главе города, хотя это ваше право, – объяснял 
спикер. – Проблемы с автомобилями? – есть 
управление транспорта. С экологией – эколо-
гический надзор. Вопросы по киоскам? – это в 
управление экономики. То есть в каждой сфере 
свой ответственный.

Вот только список полезных телефонов, 
конечно, не панацея. Из зала,например, про-
звучал вопрос: как отвадить собаководов от 
выгула собак на территории школы? Увеще-
вания и взывания к совести не действуют. 
Совет из президиума позвонить в гортехин-
спекцию активистку КТОСа не удовлетво-
рил. Если и приедет проверяющий, не факт, 
что он застанет нарушителей на месте. Так 
что обмен наработанным опытом и живое 
общение для тосовцев не менее важны, чем 
теория.

Председатель координационного совета ТОС 
Анатолий Макеев сообщил, что дважды в месяц 
будут проводить районные совещания, где то-
совцы смогут разбирать конкретные ситуации 
и даже участвовать в ролевых играх. В помощь 
активистам откроется бесплатная юридическая 
консультация.

– Иначе сейчас нельзя, – уверен он. – Все 
вопросы должны решать в правовом поле. 
Нарушения могут привести к социальным 
конфликтам.

Теоретические семинары городского масштаба 
будут проводить раз в квартал. На нынешнем се-
минаре Анатолий Макеев рассказал, как правиль-
но подготовить и провести отчетно-выборную 
конференцию, чтобы не возникали сомнения в 
ее легитимности.

Кстати, в других городах тосовцев обуча-
ют не только правовым, но и компьютерным 
знаниям – притом, что комитеты территори-
ального общественного самоуправления в 
основном возглавляют пожилые женщины. Да 
и из выступлений на семинаре следовало, что 
полезно находить необходимую информацию 
в сети Интернет, писать электронные пись-
ма – ведь у каждой городской службы есть 
электронный адрес. Нужно иметь и  другие 
технические навыки – например, фотографи-

ровать нарушения на фотоаппарат 
или сотовый телефон, а потом 
скидывать и распечатывать фото, 
чтобы приложить их к обращению 
для наглядности. Словом, нужно 
идти в ногу со временем.

Впрочем, какую бы обучающую 
программу ни предложили тосов-

цам, она будет направлена на то, чтобы КТОСы 
эффективнее хозяйствовали и улучшали жизнь 
населения. А значит, на вопрос, заданный в на-
чале семинара, утвердительных ответов станет 
больше 
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Снежный вопрос
дарьЯ дОлИНИНа

Вчера Евгений Тефтелев призвал коммунальщиков и дорожные 
службы навести, наконец, порядок на дорогах города.

Основной темой повестки дня аппаратного совещания стала 
уборка городских дорог. После снегопадов горожане неоднократно 
высказывали недовольство состоянием дорог. Новый метод ночной 
работы не воспринимается жителями. Хотя, на взгляд Евгения 
Тефтелева, он наиболее эффективен. Это лучше, нежели выпускать 
технику днем, когда движение на магистралях и так оживленное. 
Но это лишь половина беды. Основная проблема в том, что снег 
мешают убирать припаркованные и забытые автомобили, давно 
превратившиеся в сугробы.

– Критика горожан во многом справедлива, – говорит Евгений Теф-
телев. – В начале декабря выпала месячная норма осадков. Конечно, 
трудно за один-два дня все убрать. Но на некоторые моменты хоте-
лось бы обратить внимание. Не поленился вчера, проехал по городу. 
На улице Карла Маркса напротив МГТУ стоит машина «ВАЗ-2106», 
башкирский регион, вся в снегу. Соответственно, это место уже не 
очищено. Улица Санаторная – сплошное движение, но вычищена 
только одна полоса, потому что и тут припаркованы автомобили. 
На Ленина уже целый месяц стоит «Волга». Улица «Правды» – что 
здесь «ГАЗели» делают? Берите эвакуатор, убирайте. До первого 
января снега большого не будет, наведите порядок!

Мэр настоятельно просил обратить внимание и на внутриквар-
тальные территории, которые сегодня не чистят совсем. Дворники, 
конечно, расчищают подходы к подъездам, но вручную очистить 
весь двор невозможно. А снегоуборочной технике внутрь квартала 
не заехать – мешают автомобили.

Евгений Тефтелев пообещал применить крайние меры и «наказывать 
рублем». Главы районных администраций к следующему совещанию 
составят список организаций, которые не справляются со своей задачей 
по уборке территории. На них будет наложен штраф.

 конкурс

Педагогическое кредо
НатальЯ туКаЕВа 

В центре дополнительного образования детей Правобережного 
района завершился полуфинальный тур городского конкурса 
«Учитель года-2013» в номинации «Педагог дополнительного 
образования».

Сначала преподаватели средних образовательных школ № 36 и 
61 и учреждений дополнительного образования детей участвовали 
в конкурсе самопрезентаций «Мое педагогическое кредо». Затем 
перед строгим компетентным жюри защищали свои образователь-
ные программы, а после – провели открытые занятия. В результате 
победителями полуфинального тура стали Наталья Фоменкова 
(ЦДОД «Содружество»), Мария Мохнаткина (ЦЭВД «ДКГ»), Ирина 
Ефимова (ЦДТТ), Юлия Степаненко (ДТДМ) и Татьяна Герасимова 
(ЦДТ Орджоникидзевского района).

Участники конкурса получили подарки от редакции газеты «Маг-
нитогорский металл» и страховой акционерной компании «Энерго-
гарант», денежные премии от негосударственного образовательного 
учреждения «АРТ» и сувениры из уральских камней с логотипом 
конкурса, изготовленные детьми на открытом занятии под руковод-
ством Ирины Ефимовой. Впереди – финал.

  Когда мы перестаем делать – мы перестаем жить. Бернард ШОУ

звонИте нам:
тЕлЕфОН рЕдаКцИИ (3519) 35-95-66
тЕлЕфОН ОтдЕла рЕКламы (3519) 35-65-53 
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Назвался груздем…
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Декабрь – время программистов
КИрИлл СмОрОдИН

В корпоративном центре подготовки кадров «Персонал» 
наградили победителей XI регионального конкурса по ин-
формационным технологиям «IT-отражение-2012». 

Н
а этот раз мастерство владения компьютером демонстриро-
вали восемьдесят девять мальчишек и девчонок в возрасте 
от девяти до семнадцати лет. Причем соревновались не 

только магнитогорские школьники: участвовали в конкурсе ино-
городние ребята – Руслан Закиров из Уфы и Андрей Степаненко 
из Череповца. А значит, «IT-отражение» закрепился в статусе 
всероссийского конкурса.

В зале все готово для церемонии закрытия: несколько накрытых 
столов с соком, газировкой, фруктами и сластями, вазы с живыми 
розами. Ребята улыбаются преподавателям, переговариваются. 
Видно, что волнуются, – результаты неизвестны, вот и гадают: 
услышат ли свою фамилию среди награжденных?

– Если бы вы увидели задания первых конкурсов, то улыбнулись 
бы: настолько вырос уровень участников, – приветствовал юных 
программистов директор корпоративного центра 
подготовки кадров «Персонал» Александр Зер-
кин. – И это правильно: сегодня компьютеризация 
охватила все сферы жизни – экономику, произ-
водство, медицину. И с каждым годом технологии 
становятся сложнее и востребованнее.

Декабрь по праву можно назвать временем 
программистов. Четвертое число месяца – день 
информационных технологий. Отмечают его аж с сорок восьмого 
года, когда Государственный комитет по внедрению передовой 
техники в народное хозяйство зарегистрировал новое изобрете-
ние – цифровую электронно-вычислительную машину. А третье 
декабря – профессиональный праздник 3D-специалистов.

– Радует, что с каждым годом конкурс собирает все боль-
ше детей, – взяла слово председатель экспертной комиссии, 
кандидат технических наук, доцент кафедры вычислительной 
техники и прикладной математики Магнитогорского госу-
дарственного технического университета Власта Тутарова. 
– Расширяются номинации, география участников. Растет 
уровень – многие ваши работы вызвали восхищение у членов 
комиссии. Ждем всех в следующем году. Участвуйте сами и 
приглашайте друзей.

Первыми наградили ребят, соревновавшихся в номинации «Про-
граммирование». Как рассказал руководитель номинации Алексей 
Польщиков, участникам надо было решить пять задач за три часа. 
Итоги подводили с помощью компьютерной программы. Многие 
отлично справились с испытаниями, а победителями признали 
самых быстрых из них – воспитанников многопрофильного лицея 
№1. Третье место заняла Юлия Храмышкина. Второе – Дмитрий 
Гордин. Первое – Андрей Пикунов.

Потом отметили ребят, готовивших мультимедийные презен-

тации. Руководитель номинации Ирина Филиппова с гордостью 
назвала участников коллегами.

– Вы все большие молодцы и труженики, – обратилась она к 
участникам. – И это видно по вашим работам.

Номинация была представлена двумя возрастными группами: 
в младшей были ребята от девяти до тринадцати лет, в старшей 
– умение творить с помощью клавиатуры и компьютерной мыши 
демонстрировали подростки от четырнадцати до семнадцати 
лет. В младшей группе третье место заняла Виктория Шилова 
из школы классической живописи и дизайна. Вторым стал вос-
питанник корпоративного центра подготовки кадров «Персонал» 
Владимир Катриченко. Первой признали ученицу пятой школы 
Алену Бакирову. Среди «старших» третьей стала Анна Куюм-
джиева из шестьдесят третьей школы. Второе место заняла пред-
ставительница школы классической живописи и дизайна Татьяна 
Васильевна. А золото, благодаря мастерству Андрея Степаненко, 
отправилось в Череповец.

В номинации «Создание веб-сайта» – руководитель Дмитрий 
Еремеев – комиссия оценивала контент и оригинальность. Луч-

ше всех поработали ученик пятой школы Александр 
Карпачев и Алина Гаршина из школы № 59 – ребята 
поделили третье место. Первое же досталось воспи-
таннику уфимской школы № 187 Руслану Закирову.

Наконец номинация «Компьютерная графика».
– Оценивать работы было и сложно, и приятно, – 

поделилась впечатлениями Елена Курбацкая. – Все 
они отличаются законченностью, художественным 
образом. Создавалось впечатление, что присутству-

ешь на выставке.
В этой номинации тоже две возрастные группы. В младшей 

третье место досталось Софье Ерохиной из магнитогорского 
лицея при МаГУ. Второе заняла Полина Казакова, защищавшая 
честь детской картинной галереи. Первой стала Юлия Бревнова. 
Она, как и Софья, учится в лицее при МаГУ.

Третье место в старшей возрастной группе досталось Полине 
Хариной – Магнитогорский городской лицей при МаГУ. Второе 
место поделили лицеист Илья Пугач и ученица шестьдесят шестой 
школы Юлия Валеева. А самая сильная работа, по мнению комиссии, 
принадлежит воспитаннице школы № 41 Юлии Крючковой.

Также комиссия дополнительно отметила несколько работ: «В 
помощь любимому учителю» Алины Бакировой из пятой школы, 
«Имею право на чистый воздух» Яны Слабуновой из школы № 28, 
«Город моей мечты» Глеба Алексеева из корпоративного центра 
подготовки кадров «Персонал» и «Моя будущая профессия – учи-
тель» Юрии Варюхиной из школы № 41.

Все участники получили сертификаты участников, а победите-
лей наградили дипломом, подарками, весьма полезными юным 
компьютерщикам: клавиатурами, наушниками, колонками, и 
грантами на обучение в «Персонале» в 2012–2013 учебном 
году 

Сегодня  
компьютеризация  
охватила все сферы 
жизни – экономику,  
производство, медицину


